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訊（記者 馮晉

研）近月正值

本港高校北上

吸納內地尖子

的「旺季」，不少院校均積極進行新

學年的招生事宜。其中香港城巿大學

為令學生背景更多元化，會為少數民

族學生提供優惠政策，包括按捐款人

的意願，向特定條件的少數民族學生

頒發獎學金；容許來自新疆的少數民

族申請人就入學額外「加分」，增加

入讀機會。另就以往曾有學生高考僅

差一二分，險失去獎學金資格，校方

遂放寬限制，只要學生的文科成績全

省排名首 50 名又或理科排名首 100

名，同樣獲發獎學金，以留住人才。
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放寬獎學金資格 文科全省首50名理科首100名即獎
新疆生額外加分

照顧穆斯林 特設清真食攤
內地少數民族學生來港升學，除了適應新的學習環境外，面對
內地與本港的文化差異也是一個挑戰。城大近年招來了不同來源
地的少數民族學生，當中有來自新疆維吾爾和哈薩克族的穆斯
林，即伊斯蘭教信徒。少數民族學生的生活習慣與本地學生有明
顯差異，城大協理副校長程星表示，清真食品在香港並不普遍，

穆斯林需要到特定的地方購買。為了照顧學生的需要，學校去年起在
校內增設一個售賣清真食品的食攤。

招收外地生 促校園多元化
程星笑言，有不少學生以為只有穆斯林才會吃清真食品，其實是一個

誤解，「為甚麼我們一般人不能吃清真食品？現在開攤後，有很多學生
吃（清真食品），但他們根本不是穆斯林，也很享受。」
他指，不同來源地的學生在同一校園學習，通過融合和教育，增加
對彼此的了解，本身就是多元文化的一個過程，「招收外面學生並不
只是給外面的學生一個機會，也給香港學生一個了解多元文化的機
會。」 ■記者 馮晉研

付錢入學歐美普遍 誤當港亦有渠道

A26 文匯教育南北直通車 ■責任編輯：李慧 2014年5月13日（星期二）

城大自2005年起招收內地生，起初只涉及6個省
市，只招收約150個名額，其後逐步擴展。按現

行內地招生機制，獲國家教育部列入國家重點高校名單
的城大，通過在全國31個省市、直轄市及自治區，透
過提前批次，以全國普通高等學校統一招生考試(高考)
成績分數達到「一本線」(成績最好的級別)及英語成
績，取錄208名內地學生。

獎學金吸桂黔滇「少族」生
為了吸引更多優秀學生赴港升學，尤其是偏遠地區
的優才，城大協理副校長程星接受香港《文匯報》專
訪時指出，校方投入不少精力，例如設立「華潤少數
民族獎學金」，按捐款人的意願，向10名獲取錄的
廣西、貴州和雲南少數民族考生頒發3萬港元獎勵。
城大內地及對外事務處對外聯絡事務經理卓燕則指，曾
經有來自陝西的考生因差一二分達不到「一本線」而失落
獎學金，但其文科成績在全省排名屬首30名內，校方遂
放寬派發獎學金的限制，只要文科成績全省排名首50及
理科成績全省排名首100名，同樣可獲發獎學金。
內地收生設「加分」政策，只要考生符合某些條件

可獲額外加分，入讀心儀學校的機會變相提高，而城
大只設「考生是新疆少數民族即可加分」的安排，而
沒有全盤照搬內地的制度。程星指，城大積極推動國
際化，此舉可鼓勵少數民族考生赴港升學，符合學生
多元化的收生原則；而內地獲加分項目如「軍人後
代」等，會對其他考生不公平，故城大沒有採用。

700人「迫爆」禮堂 資料5分鐘搶光
城大到內地招生已經有10年經驗，卓燕憶述2005年

山西一次招生經驗時指，當時700名學生和家長「迫
爆」只可容納500人的學校禮堂，當時她只預備了300
份資料，於是將「章程」和「手冊」一分為二分發，結
果「東西一拆開就失控了，家長覺得『我一定要有些東
西在手上』。我當時很害怕，大家都過來把我包圍住、

然後搶，我的臉都給抓了，資料在5分鐘被搶光了，真
的是搶啊！」這種盲目的「熱情」，正因內地家長對港
校認知不多所致。
程星指，早期北上招生，內地學生和家長對港校並不

了解，經過多年宣傳，家長不斷進步，加上社會發展和
資訊發達，招生資料可在網上閱覽，已毋須再爭奪資
料。據程星的觀察，近年內地生在招生活動上，表現出
好奇心和活躍的思想，提問不再單一着眼招生資料，也
會問及香港社會爭議話題、高等教育與國際化等，是不
錯的轉變。
程星提醒有興趣入讀城大的內地生，應審慎考慮經濟

負擔能力以及能否接受異地文化。他又指，家長不應該
因為擔心子女而全盤負責選校，子女亦應閱覽城大的資
料，並按其意願決定報讀與否。

城大銀彈吸「少族」

香 港 文 匯 報 訊
（記者 高鈺）在
教青局大力資助
下，浸信中學校長
及英文科組教學人
員一行16人，於上

月下旬往新加坡進行了為期5天的教學
交流活動。

專家工作坊分享教學經驗
首場教學交流活動，英語教學專家

Mrs. Jacqueline Watts在工作坊中，分
享了其教學經驗，其間大會簡介了新
加坡英語教學發展史，亦透過多個戲
劇集體遊戲，則讓參訪老師們從中體
驗如何以戲劇活動引發學生的英語樂
趣。

訪當地中學 作課堂觀摩
此外，一行人又參觀訪問聖伯特理中

學校，並作課堂觀摩；又到Victory
Life Christian School，體會一種與現有
教學全然不同的教育新模式，該校鼓勵
自學，關注個體，制定並採用適合個體
發展的教學材料。

浸
信
中
學
赴
星
教
學
交
流

■卓燕(右)表
示，城大由
2005 年招收
來自6個省市
約150名學生
擴展至現時
31 個省市共
208名學生。
左為程星。
香港文匯報

記者
馮晉研 攝

■浸信中學校長以及英文科組教學人員一行16
人，早前往新加坡進行了為期五天的教學交流活
動。 校方供圖
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從新會回到香港後，筆者抱着既興
奮又愉快的心情，每天早上8時就蹦
蹦跳跳地前往「威威補習社」上課。
由於當年的考試成績比較理想，補習
社獎勵學生每一課拿A都可以去一次
實地考察旅行，所以有不少在補習社
的學生都到外面旅行去了。這個獎勵
對在香港出生的小朋友而言，只是普

通活動，但這趟旅行對於不在港出生的孩子來說就尤為
重要，因為這些活動不但可以增廣見聞，還可以更加認
識香港。

眼見汽水生產 感嘆「規模經濟」
暑假期間，在補習社的安排下，筆者參觀了不少地

方。其中最好玩的是參觀了可樂廠和益力多廠。雖然當
年抱着好奇心去看看和去那裡拿那些飲品喝，但是這個
經驗亦引起我以後修讀經濟學的興趣。例如，那次筆者

首次看見大型工廠的規模，看見了那個每秒中都能產出
汽水的機器，把不同的材料混合在一起，然後入瓶，接
着一瓶一瓶的汽水就從運輸帶上送出來。
我當時就急不及待向工作人員請教關於生產的問題，

包括：機器一天能生產多少汽水。後來發現這台機器差
不多可以不斷的產出汽水的時候，我就覺得建立工廠的
老闆十分聰明，因為他建立起一個可以源源不絕為他賺
錢的機器。雖然那時候我並不知道甚麼是「規模經濟」
（Economies of scale），但已感受到這台能把「水」變
「錢」的機器的厲害。

立志努力讀書 建立真正品牌
我當時心想，如果能擁有一部這樣的機器就好了，有

了它便可有喝之不盡的汽水，剩下的還可以拿到學校的
小賣部賣錢。頓時，幻想着錢就像可樂一樣源源不絕注
入自己的錢包，所以我決定，要努力讀書，去發明一部
可以生產汽水的機器。正所謂初生之犢不畏虎，小時候

當然不懂生產的困難，而直到工作以後，更知道要建立
真正的品牌殊非易事。
在過去的幾年時間，多得公司內的所有同事的不斷努
力和付出，令「Senate House」在教育界薄有名氣，深
深體現到打造一個品牌的困難。另在過去一年，在同事
全力打造下，成功籌辦了一個有過千名中學生參加的英
文作文比賽「少年作家獎Junior Writers Awards」，得
到了外界的正面評價。所有成功得來不易，全賴公司員
工的支持，現藉此機會「登報鳴謝」。

■關應開
作者簡介：劍橋大學舊生，投行交易員出身，具備

CFA及FRM資格。現為Senate House Education總
監，主要發展Young Banker
課程及升學諮詢計劃。
Email：eric@senate-house.

org
（標題與小題為編輯所加）

香港人說普通話，常常
會出現一些港式普通話，
這是因為在這些普通話
中，有些詞語的使用習慣
和標準的普通話不同。這
期，筆者和大家談談
「 老 」 、 「 大 」 、

「久」、「舊」這幾個詞的使用就存在這個現
象。

「老」用於真正年齡
例如，一個13歲的孩子對一名14歲的孩子說

「你比我老」，平時常常聽到有人說「明天我要
去參加舊朋友的生日會。」、「星期六我約了舊
同事一起吃飯。」上述的句子如果說廣東話可能
沒有問題，但是如果是用普通話，那就成了典型
的港式普通話了。
因為「老」有年齡大的意思，「大」也有年齡

大的意思。但「老」通常是用在真正年齡已經比
較大的人身上。例如「老人家」、「老婆婆」、
「老公公」等。而對一般人來說，普通話中更習
慣用「大」字來表示年齡大，尤其是用在比字句
上。60歲的人對50歲的人都可以說「我比你
大」，所以兩名孩子之間的對話應該說：「你比
我大。」

「久」描述時間長短
上面我們說的是人的年齡，可以用「大」來形

容，但對於一家機構、一家公司，在一般情況
下，普通話是不用形容年齡的「大」和「老」字
來描述其成立時間的長短，而是習慣用「久」
字。例如，「我們公司成立 19 年了，很久
了。」。而「舊」字有過去的、老交情、老朋友
等意思。從語法上看「我要去參加舊朋友的生日
會。」的說法是沒有問題的，但是普通話習慣用
「老朋友」而不用「舊朋友」的說法。例如「我
在路上碰上一個老同事。」、「這是我認識多年
的老朋友」。但「舊」字，人們也常常說「舊
交」、「懷舊」、「敘舊」等詞語。

■資料提供：一環教育
http://www.globalfirst.edu.hk
（標題和小題為編者所加）

「老」「大」「久」「舊」
粵普用法有別
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隔星期二見報

參觀可樂廠 幻想「水」變「錢」

香港文匯報訊（記者 高鈺）英國文化協會將
於本月30日（星期五）晚上7時至8時半，假座
金鐘法院道三號舉辦「英語funClub日」，對象
為年滿17歲或以上人士 ，活動包括遊戲問答、
世界時事及議題分享等，參加者可參加比賽贏取
Starbucks禮品卡，並可登記參加免費英語水平測
試。活動費用全免，但需預先於 www.british-
council.hk/events/english-funclub登記參加，大會
不接受即場登記，查詢電話為2913-5100。

英國文化協會
月底辦英語funClub日

城大近年取錄的內地生，其高考成績均
高於「一本線」以上，由於學額有限，不
少達標的學生也失望而回。負責內地招生
多年的城大對外聯絡事務經理卓燕表示，
不時有內地家長向她查詢「另類入學途

徑」，明示或暗示希望付額外費用保送未獲錄
取的子女入學；協理副校長程星解釋指，由於
不少歐美大學會「明碼實價」招收未達標的學
生入學，以此補貼本地學生，故內地家長誤以
為香港或有此特殊安排，亦無可厚非。

錄取高於「一本」可讀清華北大
城大自2005年起，在內地招生的高考分數要
求一直上升，直至2009年才開始穩定下來，以
提供17個學額的北京為例，平均招收達670分
或以上理科生和達650分至660分以上的文科
生，高於「一本線」，這批學生足以入讀清華
大學、北京大學和復旦大學等內地頂尖名校。
由於達到「一本線」只是基本要求，卓燕

指，「(內地家長)總是問我一個問題，城大有沒
有另外的渠道（入讀城大）。最初我也不知道
這是甚麼意思，直至有一次有一個家長說，你
能不能走過來一點，之後他就問我：『卓主
任，我想知道，你有沒有另外的渠道，我有幾
百萬，其實可以付錢給城大。我的孩子呢，他
成績稍為差一點，能夠達到那條（分數）線，
能不能給我渠道進去？』」她指，在香港從來
不會有人這樣問，但在內地，家長會覺得有正
常渠道，也一定有額外的渠道入學。
程星表示，達到分數線以上的學生再額外付

錢進入內地學校的途徑存在，在外國更加普
遍。在美國、英國和澳洲等地有很多大學「明
碼實價」，招收國外生，以這些收入補貼本地
學生。隨着高等教育國際化以後，現在國際上
有大量院校，湧進內地攬那些有錢但分數並達
不到入讀頂尖大學的學生。在這情況下，內地
家長以為香港也這樣做，才有付額外費用入學
的想法。 ■記者 馮晉研
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■城大近年積
極吸納內地尖
子。圖為校長
郭位以往與內
地生聯歡的情
況。

資料圖片


